

EN RELISANT LE RAPPORT QUE J'AI FAIT EN 1973, A L'ISSUE DE LA
 REUNION D'EXPERTS QUE L'OCDE ^{A RÉUNIS} ~~A MIS ENSEMBLE~~ A WASHINGTON, J'Y
 TROUVE LA REFERENCE SUIVANTE FAITE AU RAPPORT ECONOMIQUE DU
 PRESIDENT NIXON AU CONGRES:

"POUR LA PREMIERE FOIS DANS L'HISTOIRE DE POLITIQUE ECONOMIQUE
 NATIONALE, UN PAYS, (LES EUA) INCLUENT ~~XX~~ DANS LEUR BUDGET, A COTE
 DES CHAPITRES SUR LA LUTTE CONTRE L'INFLATION OU SUR L'EQUILI-
 BRE MONETAIRE INTERNATIONAL, UN CHAPITRE SUR LE ROLE ECONOMI-
 QUE DES FEMMES. UNE TELLE IMPORTANCE DECOULE DU FAIT QUE L'UN
 DES ASPECTS LES PLUS IMPORTANTS DU CHANGEMENT ECONOMIQUE
 AMERICAIN CONSISTE DANS L'ENTREE MASSIVE DES FEMMES DANS LE
 TRAVAIL EN DEHORS DU FOYER, EN CONTRIBUANT AINSI, SELON LE
 RAPPORT, A UNE AUGMENTATION IMPORTANTE DU PNB."

Fundação Cuidar o Futuro

C'ETAIT IL Y A PRESQUE 20 ANS ET LES CONSEQUENCES D'UNE TELLE
 ORIENTATION ONT ETE DECISIVES POUR L'OCDE. NOUS SOMMES A UNE
 AUTRE EPOQUE. L'ENTREE DES FEMMES DANS LE MONDE DU TRAVAIL EST
UN DES FACTEURS ECONOMIQUES ET SOCIETAUX DES PLUS IMPORTANTS.

L'OCDE, EN CONVOQUANT CETTE RENCONTRE, MANIFESTE SON DESIR DE
 FAIRE FACE AUX FAITS NOUVEAUX ~~SIGNIFIES~~ PAR LA PRESENCE
 MASSIVE DES FEMMES DANS LES STRUCTURES DU MARCHE DU TRAVAIL.

IL ME SEMBLE D'UNE PARTICULIERE SIGNIFICATION POUR L'OPTIQUE
 DE NOTRE TRAVAIL CE QUE LE DOC. N.2 DIT D'ENTREE DE JEU:

"RECHERCHER UNE AMELIORATION DE LA CONDITION ECONOMIQUE DES



FEMMES A PARTIR D'UN AJUSTEMENT DES SYSTEMES EUX-MEMES PLUTOT QUE PAR DES PROGRAMMES VISANT A L'INSERTION DES FEMMES DANS LES SYSTEMES TELS QU'ILS EXISTENT."

Cette perspective est la meme que l'on retrouve dans les publications de l'OCDE et qui sont tres claires: "Une des causes des fragilites des theories economiques qui expliquent la segregation selon le sexe est evidemment que les facteurs en jeu ne sont pas purement economiques": et plus loin en citant Gordon "il n'est guere possible d'ameliorer les conditions de travail pour les femmes qui sont confinées dans un petit nombre de categories professionnelles, sans proceder a une transformation profonde du systeme economique." (OCDE, 19-85, pg.42)

Fundação Cuidar o Futuro

L'ACCUMULATION QUANTITATIVE DE PETITS PAS ET DE NOMBREUSES MESURES NE PEUT PAS CONDUIRE AUX SOLUTIONS NOUVELLES QUI S'IMPOSENT.

CE QUI COMPTE N'EST PAS, EN CE MOMENT DE SI GRANDS CHANGEMENTS, D'ESSAYER D'INSERER LES FEMMES DANS LES STRUCTURES ET LES CONCEPTS TELS QU'ILS EXISTENT MAIS DE SAISIR CETTE OCCASION ET D'ADAPTER DES STRUCTURES AUX FEMMES ET, AINSI, D'EN FAIRE BENEFICIER TOUTE LA SOCIETE.

DEUX QUESTIONS-CLE DOIVENT ETRE EXAMINEES: LE ROLE SPECIFIQUE DES FEMMES ET LES NOUVELLES DONNES DU TRAVAIL. ET EN CONSÉQUENCE, L'ADEQUATION DES STATISTIQUES.

LA SOCIETE DEVIENDRA DANS LES ANNEES 90 DES PLUS EN PLUS COMPLEXE. IL ETAIT NORMAL DE SEPARER JUSQU'A PRESENT LE ROLE REPRODUCTEUR DES FEMMES, APPELE ROLE TRADITIONNEL, ET LE ROLE ACQUIS DANS LE MARCHE DU TRAVAIL, APPELE ROLE PRODUCTIF. CETTE SEPARATION N'EST PLUS VALABLE.

DANS UNE SOCIETE COMPLEXE MEME LES INVARIANTS SONT SOUMIS A DES MUTATIONS EN PERIODE DE CHANGEMENT STRUCTUREL PROFOND. IL SUFFIT QU'IL Y AIT UNE MASSE CRITIQUE SUFFISANTE POUR INTRODUIRE CES MUTATIONS DANS LA SOCIETE.

D'ailleurs deja Engels dans son travail d'ensemble avec Marx sur la famille a dit clairement que dans l'analyse de la societe la reproduction est aussi un travail de production.

Fundação Cuidar o Futuro

TOUTE LA SCIENCE ANALYTIQUE ET L'INTERPRETATION DU DEVELOPPEMENT HUMAIN AMENE A COMPRENDRE LA PORTEE DU TRAVAIL REPRODUCTEUR ET DE TOUTES LES FONCTIONS QUI L'ACCOMPAGNENT. LE TRAVAIL DE LA REPRODUCTION CONDUIT A UNE NOUVELLE PERSPECTIVE OU JOUENT A LA FOIS "LA PRODUCTION DU VIVANT" ET LE PROCESSUS DE REGENERATION DE LA SOCIETE. L'UN ET L'AUTRE SONT DES ELEMENTS DE DYNAMISME SOCIETAL QUI SE SITUENT EN AMONT DU PROCESSUS ECONOMIQUE EN LUI FOURNISSANT SA RAISON D'ETRE ET SA CAPACITE DE REALIZATIONS.

LES FEMMES SE TROUVENT DANS L'INTERFACE DE LA SOCIETE ET DE L'ECONOMIE. CE QU'ELLES FONT A DEJA ETE CALCULE ET N'A PAS

D'EQUIVALENT MONETAIRE.

IL APPARAIT AINSI CLAIREMENT QUE LA DIVISION DU GROUPE FEMMES EN DES ~~SITUATIONS~~ ^{CATEGORIE} ACTIVES ET INACTIVES N'AYANT PAS DE SENS ANTHROPOLOGIQUE NI SOCIOLOGIQUE N'A PAS DE SENS ECONOMIQUE NON PLUS.

EN OUTRE LA VIE DES FEMMES SE DEROULE A TRAVERS DE PHASES DE DEVELOPPEMENT EN ETROITE LIAISON ET EN FONCTION DE LA DISPOSITION GLOBALE DE LEUR ETRE AU TRAVAIL DE REPRODUCTION. CES PHASES NE PEUVENT PAS ETRE PENALISEES PAR LE SYSTEME ECONOMIQUE CAR UNE CONTRADICTION S'INSTAURERAIT: L'ECONOMIE NE SERAIT PLUS AU SERVICE DE L'HUMAIN MAIS ASSUJETIRAIT L'HUMAIN.

Fundação Cuidar o Futuro

L'INSERTION DES FEMMES DANS L'ESPACE ECONOMIQUE ET EN PARTICULIER DANS LE MARCHE DU TRAVAIL NE PEUT PAS OPERER UNE DIVISION ARTIFICIELLE DE CE QUI CHEZ LES FEMMES EST LEUR CONDITION DE VIE. IL FAUDRA DONC COMPRENDRE LA VIE DE TRAVAIL DES FEMMES SELON DES LOIS QUI SUPPOSENT DES ALTERNANCES D'ACTIVITE ET DES CONDITIONS ENTIEREMENT NOUVELLES DANS LE DEROULEMENT DE CE QU'ON APPELLE COURAMMENT UNE CARRIERE.

L'AJUSTEMENT STRUCTUREL COMMENCE ICI OU IL NE FERA QU'ANNULER LA PERSONNALITE MEME DES FEMMES DANS LEUR SPECIFICITE UNIQUE.



LA SAISIE NUMERIQUE DE CE PHENOMENE DE L'ACTIVITE DES FEMMES RESTE A FAIRE. UN CHANGEMENT DU SYSTEME DES STATISTIQUES NATIONALES EST INDISPENSABLE < le cout de l'etude monetaire de l'activite des femmes



8

LE TRAVAIL LUI-MEME SUBIT DE GRANDS CHANGEMENTS. LA DIVERSITE DU TRAVAIL VA PLUS LOIN QUE LE SIMPLE ELARGISSEMENT DES MODALITES DE TRAVAIL ET DES TACHES A REALISER. UN CONCEPT NOUVEAU EST INDISPENSABLE: CELUI DE LA CIRCULARITE DU TRAVAIL, C.A.D. LA POSSIBILITE DE PASSAGE D'UN TYPE D'EMPLOI A UN AUTRE SELON LES DIFFERENTS CYCLES DE LA VIE.

DANS CE CONTEXTE, L'ADAPTATION DU TRAVAIL AUX FEMMES SIGNIFIE AU PRIME ABORD QUE LES DIFFERENTES ETAPES DE LEUR VIE DOIVENT DEVENIR UN ATOUT ET NON UN HANDICAP POUR ELLES-MEMES ET POUR LA SOCIETE.

POUR CE FAIRE IL FAUT DEPASSER LE MYTHE DE L'EVOLUTION LINEAIRE DE LA REALITE, Y INCLUS DE LA CARRIERE PROFESSIONNELLE. A CAUSE D'UN TEL MYTHE LES FEMMES ELLES-MEMES CROIENT QUE L'INTERRUPTION DE LEUR ACTIVITE PROFESSIONNELLE POURRA LEUR NUIRE.

L'ERGONOMIE A SUFFISAMMENT MONTRE QUE LA CAPACITE CREATRICE DE CHAQUE INDIVIDU DEPEND DU TEMPS QU'IL CONSACRE A UNE TACHE. AU-DELA D'UN CERTAIN NOMBRE D'ANNEES L'ACTIVITE ENTAMEE QUOIQUE BRILLAMMENT EST RONGE PAR LA CONTRE-INSTITUTION ET ENTRE FACILEMENT DANS LA ROUTINE. LES DIFFERENTES TECHNIQUES PAR LESQUELS L'ON TEND A MOBILISER LE MARCHÉ INTERNE DE L'ENTREPRISE ESSAIENT DE PALLIER A UNE TELLE SITUATION.

IL S'ENSUIT QUE SI LES FEMMES INTERROMPENT UN TYPE D'ACTIVITE

POUR EN PRENDRE UNE AUTRE LEUR RENDEMENT EFFECTIF N'EST PAS
NECESSAIREMENT ATTEINT. LA SECURITE D'OBTENIR L'EMPLOI EST LA
VRAIE QUESTION.

Fundação Cuidar o Futuro

UNE DERNIERE CONDITION D'ORDRE POLITIQUE: UNE TELLE MUTATION NE PEUT AVOIR LIEU QU'A TRAVERS L'ORGANISATION DES FEMMES. LA COMPARAISON AVEC L'ORGANISATION DES MASSES OUVRIERES A LA FIN DU XIX.E SIECLE N'EST PAS SANS QUELQUE EQUIVALENCE.

CHAQUE FOIS QUE DE NOUVEAUX GROUPES ASSUMENT DANS LA CITE DE NOUVELLES RESPONSABILITES, SONT CRÉÉES LES CONDITIONS POUR UNE NOUVELLE ETAPE D'APPROFONDISSEMENT DE LA DEMOCRATIE.

LA SOCIETE TIENT DANS LA COMPLEXITE DE SON EXISTENCE A TRAVERS LE JEU QUI A SANS CESSÉ LIEU AUTOUR DES GRANDS ENJEUX. LES CONTRE-POUVOIRS SONT INDISPENSABLES NON SEULEMENT AU RENFORCEMENT DU TISSU DEMOCRATIQUE MAIS AU DYNAMISME ECONOMIQUE.

Fundação Cuidar o Futuro

IL SERAIT DONC INDISPENSABLE QUE LES ORGANISATIONS, MOUVEMENTS, ASSOCIATIONS DE FEMMES, SE VOIENT RECONNUS EN TANT QUE PORTEURS D'UNE DEMANDE SOCIALE ET D'UN PROJET QUI LEUR REVIENT AU PREMIER CHEF.

